

HERMOGENES PÉREZ DE ARCE

Un defensor a ultranza

Como un "excluido" califica Hermógenes Pérez de Arce el procesamiento del senador Augusto Pinochet en el caso "Casa de la muerte". Convencido de su inocencia, al correr la del principal imputado, Sergio Añelio Stark, decidió encarar a fondo el asunto, dando como resultado el libro *La verdad del juicio a Pinochet*, en el que aborda desde la vista del general Aylao al norte y al sur del país, hasta las bocanadas en el estrecho al ministro de Fisco Juan Gavilán Tapia.

"Hay una completa desinformación de todos. Se ha ocultado sistemáticamente la verdad, incluso ocurriendo a fiscales", expresa a *Envío* el abogado y columnista. Para tratar algunos temas específicos del proceso recurrió a los defensores de Aylao –Sergio y Claudio Aylao, bajo y sobrino de oficial en retiro, respectivamente– y, con la ayuda de otros profesionales y documentación de prensa, encaró su investigación.

¿Cuál ha sido, a tu juicio, el error más grande del proceso a Pinochet?

–Que no hay ninguna prueba que lo incrimine como autor o encubridor. En sentido, es muy ilustrativo que fue el juez de la Corte Suprema, Osvaldo Faúndez –que está cerca de desconfiar–, en lo que dice que ha comprobado lo que hoy todo el mundo, y no mencioné en solo denuncia de juicio que padece incriminación a Augusto Pinochet.

Usted dice saber los nombres de los verdaderos culpables. ¿Por qué no los da a conocer?

–Bueno, todo esto está exigiendo por la Asociación y la prescripción, culpables o no. Hay personas que no tuvieron nada que ver, como el caso de Pinochet y Aylao, pero en la comisión de Aylao hubo gente que intervino en fallosamente ilegal, especialmente en las ciudades de La Serena, Antofagasta y Calama, y no en otro,

"El juez Guzmán usó la libertad que le dieron los tribunales superiores para sentarse en la ley. A él no le importan ni la ley ni las pruebas. Hay una realidad política".

Sigue su argumentación, batiendo despectivamente a sus defensores que considera a Aylao y a Pinochet. ¿Por qué batiendo escuchas ese?

–Creo que los verdaderos culpables tienen influencia para hacerlos desaparecer. Ellos pensaron que, si desaparecía todo eso, quedarían como culpables Aylao y Pinochet.

UN REO INOCENTE

Hermógenes Pérez de Arce se tituló como abogado en la Universidad de Chile, en 1959. Sin embargo, se vio la necesidad de unirlo a los medios de comunicación: en 1962 ingresó al diario El Mercurio, en el cual trabajó hasta hoy, tuvo comentarios en las radios Agrícola y Náutica, y también ha participado en programas de televisión. En 1972 incursionó en la política, fue elegido diputado por el Partido Nacional. Tras el golpe de Pinochet, regresó al Gobierno civil. Como agudo humorista ha publicado una serie de libros, entre ellos, *Por qué el socialismo demócrata es malentendido* (1972); *Dame la UP* (1980); *Desde mi salón* (1980); *Si a mí que puede pasar... ¡federal demócrata en Chile!* (1988), y *España es Chile, indebidamente preso* (1998).

¿Cómo describiría la labor del juez Guzmán en el proceso?

–Como un juicio muy infeliz. El proceso está lleno de fallos. Por ejemplo, tener a una persona soberbia por locura y demencia en algunos fallos y en otros no. Pero se trata fundamentalmente de un inocente.

Usted pone en la responsabilidad política de Pinochet?

–Un presidente siempre tiene responsa-

EL PARQUE DE LOS LIBROS

Novela con hermosas ilustraciones, cuentos clásicos y óleos son algunas de las obras que puede encontrar el público infantil y adolescente en el Parque Bicentenario. En su 15º versión, la Feria Internacional del Libro Infantil y Juvenil –la que se prolongará hasta el 3 de junio–, organizada por la Municipalidad de Providencia y la Cámara Chilena del Libro, espera superar los 180 mil visitantes que recibió el año 2000.

Bajo el lema "Un libro, una herencia", la muestra cuenta con 55 casetas, 120 mil títulos y más de 300 sellos editoriales, además de numerosas rondas, obras de teatro, talleres y concursos, entre otras actividades. La Feria atiende entre las 10:30 y las 20 horas. Los escolares tienen entrada libre, mientras que los adultos cuestan 5.500.



590041

bilidad política por todo lo que pasa dentro y fuera de su mandato. Obviamente, esto es un punto en el Gobierno de Pinochet.

Dicen en el lanzamiento del libro, usted recuerda que tanto las Fuerzas Armadas como los ex uniformados adoptaron una actitud impasible frente al proceso que significa aquello?

–Entiendo exactamente que a una persona que ha sido presidente de la República y comandante en jefe del Ejército la presentan como criminal ante el mundo, sin ninguna prueba. Frente al Consejo de Seguridad Nacional. Cuando hay graves ataques a la institucionalidad o la legalidad, la Pólvora Arribada tiene la obligación de hacerlo presente allí. Además, pone la situación, para formar parte de él. Dijo tan fuerte, y con eso habrían hecho un homenaje en Chile y el mundo. En cambio, se han quedado callados. Yo les acuse de esto.

¿Cómo cree que terminará ese proceso?

–Como no hay justicia, hace algo obvio. Pienso que habrá un juicio, eso significa que convoca hoy, por varias razones. Pienso, porque se ha llegado fundamentalmente para probar si confesar a Augusto Pinochet si a Sergio Aylao. Segundo, porque los delitos están prescrito y amordazados. Y tercero, porque la actitud de Pinochet es incompatible con un proceso; es una persona que ni siquiera pudo probar declaración. ■

Delia Pizarro San Martín

ENCOLLA N° 3364 - 29 DE MAYO DEL 2001



Un defensor a ultranza [artículo] Delia Pizarro San Martín

AUTORÍA

Autor secundario:Pizarro San Martín, Delia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un defensor a ultranza [artículo] Delia Pizarro San Martín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)